

ОРГАНИЗАЦИЯ И ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ МОГИЛЕВСКОГО ГУБЕРНСКОГО КОМИТЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО ЗЕМСКОГО СОЮЗА (август 1914 – декабрь 1916 гг.)

В предлагаемой статье изучается деятельность Всероссийского земского союза (ВЗС) в белорусских губерниях Российской империи в период Первой мировой войны. На примере Могилевской губернии на основе новых, ранее не публикуемых документальных источников рассматриваются основные направления деятельности созданного здесь губернского комитета ВЗС. Впервые приводятся сведения о составе губернского комитета, характеризуются основные направления санитарно-медицинской деятельности, оказание помощи беженцам и другие мероприятия комитета в 1914 – 1916 гг.

Введение

В начале Первой мировой войны либеральные земцы объединились и создали общественную организацию – Всероссийский земский союз (ВЗС). Союз был образован с целью оказания санитарно-медицинской помощи русской ар-

мии (создание лазаретов, госпиталей, перевязочных пунктов, санитарных поездов и др.).

Организационное оформление ВЗС состоялось 30 июля 1914 г. в Москве на съезде уполномоченных губернских земств. Земский союз имел четкую организационную структуру. Его центральным органом являлось общее собрание уполномоченных губернских земств, которое избирало главноуполномоченного и Главный (постоянный) комитет из 10 членов. Главноуполномоченным Земского союза был избран князь Г.Е. Львов. Функции Главного комитета «заключались в разработке, организации вопросов, входящих в круг деятельности организации, и в практической работе, причем последняя ограничивается только задачами общего характера, которые были бы непосильны для местных организаций (эвакуация раненых, перевозка их во внутренние губернии, организации в ближайших к территории военных действий местностях госпиталей для тяжелораненых, не могущих перенести далекого переезда, устройство центральных складов – инвентарного, аптечного и организация подготовки персонала по лечению и уходу за ранеными)” [1, с. 98] На местах в губерниях создавались губернские и уездные комитеты Земсоюза. Губернский комитет ВЗС состоял из избранных губернским земским собранием 10 гласных. Также в его состав входили все члены управы, по 1 представителю от уездных комитетов, по 1 представителю от санитарного бюро губернского земства и губернского санитарного совета [2, с. 14]. Функции комитетов были следующие: 1) организация планомерного распределения больных и раненых воинов по губернии и уездам; 2) организация госпиталей для лечения больных и раненых воинов; 3) оборудование лечебных учреждений губернского земства для целей лечения раненых и больных воинов; 4) финансирование уездных комитетов [3, с. 97].

ВЗС объединил земства 41 губернии Российской империи. К союзу присоединились и белорусские губернии. Здесь были созданы губернские и уездные комитеты. Один из них – Могилевский губернский комитет.

Вопрос о деятельности Всероссийского земского союза на территории белорусских губерний в отечественной исторической науке специально не разрабатывался. Данная статья призвана пролить свет на различные стороны деятельности Могилевского губернского комитета ВЗС на территории губернии в 1914 – 1916 гг.

Основная часть

Могилевский губернский комитет Земского союза был организационно оформлен 16 августа 1914 г. На учредительное собрание прибыли: председатель губернской земской управы В.А. Судзиловский, М.А. Григорьев, члены комитета, избранные губернским земским собранием, – А.В. Королько, А.А. Радкевич, А.Ф. Радченко, граф Л.Ф. Лубенский, Ф.Я. Хоментовский, С.И. Казанович, И.И. Шемелев, М.М. Коршун-Осмоловский, К.П. Алабышев, С.Ю. Чоловский, Л.Н. Чачков, К.В. Банин. Представители от уездных земских управ: могилевской – И.М. Мусерский, рогачевской – В.С. Дрибинцев, горецкой – К.Н. Рябинин и представитель могилевского городского управления – городской голова И.А. Симковский. На заседании была доложена схема организации Земсоюза, выработанная 25 июля 1914 г. и принятая Московским губернским земским собранием. Были озвучены: журнал собрания уполномоченных ВЗС 30 июля 1914 г., речь князя Г.Е. Львова 7 августа, в которой он приветствовал императора Николая II, и последовавшая благодарность от императора с поже-

ланием успеха. Потом заслушивали сообщения от уездных земств: Быхова, Гомеля, Орши, Сенно, Чаус, Черикова, Климовичей, Горок, Могилева, Рогачева, Мстиславля о создании в уездах комитетов. После этого был избран председатель губернского комитета. Им стал Ф.Я. Хоментовский. Его заместителем избрали Л.Ф. Лубенского. Собрание рассмотрело и приняло "Правила о порядке действия Могилевского губернского земского союза помощи больным и раненым воинам". После этого собрание избрало членов правления. Ими стали: К.В. Банин, А.В. Королько, С.И. Казанович, В.С. Дрибинцев, А.А. Радкевич, Л.Н. Чачков. Председателем правления стал В.А. Судзиловский, его заместителем – К.В. Банин, казначеем – М.А. Григорьев и секретарем – В.К. Гортынский [4, с. 73-76].

Вместе с расширением деятельности комитета число его членов постоянно росло. Приведем весь списочный состав комитета поименно на 1 ноября 1916 г. Председателем комитета был Ф.Я. Хоментовский, его заместителем Л.Ф. Лубенский. В комитет входили: К.П. Алабышев, К.В. Банин, Ю.Ю. Бехли, П.М. Войнич-Сяножецкий, Г.В. Выковский, М.Ю. Галиновский, М.А. Григорьев, В.С. Дрибинцев, князь Н.Н. Друцкой-Соколинский, С.И. Казанович, П.И. Кильнин, Ф.Я. Кокашинский, А.И. Криживицкий, П.А. Мельников, А.П. Михайленко, И.М. Мусерский, Е.В. Ольденкоп, В.А. Судзиловский, А.В. Трусевич, Л.Н. Чачков, Д.И. Чистяков, С.Ю. Чолавский, Н.П. Яцутин [5, с. 55-56].

Губернский комитет Земсоюза в Могилеве развернул свою деятельность по различным направлениям. Организация санитарно-медицинской помощи армии была самым приоритетным из направлений.

На заседании комитета 16 августа рассматривался вопрос об организации госпиталей и лазаретов. Решили в первую очередь использовать имеющиеся лазареты и лечебные заведения, которые были расположены вблизи железнодорожных путей. Собрание заслушало сообщения представителей земств о подготовленных к работе медицинских учреждениях. В Орше был оборудован частный лазарет на 25 коек. В имении Смоляны оборудован лазарет на 12 коек. Представитель могилевского земства сообщил, что в местечке Шклов при лечебнице уездного земства подготовлено 40 коек, но нет достаточного медицинского оборудования, инструментов и перевязочных средств. В Могилеве имеются 50 коек при губернской больнице и 25 при еврейской больнице, но недостаточно медикаментов, перевязочных средств и медицинского персонала. В Быховском уезде планировалось оборудовать 80 кроватей (в Дашковке, в Баркалабовском монастыре и Быхове). Рогачевским земством в Рогачеве была открыта лечебница на 50 коек. Гомельское уездное земство выступило с инициативой создания в Гомеле при земских лечебницах 135 коек для больных и раненых воинов. Также были заслушаны сообщения представителей земств, расположенных вне районов железнодорожных путей сообщения [4, с. 77, 79].

На заседании 1 сентября 1914 г. председатель комитета Ф.Я. Хоментовский довел до комитета сведения о том, что по сообщению главноуполномоченного ВЗС Г.Е. Львова наблюдается острая необходимость в госпиталях для больных и раненых воинов. Их необходимо устраивать вблизи железнодорожных станций. Средства на содержание будут выделяться Земсоюзом. Губернский комитет запланировал устроить лазаретов как минимум на 500 мест. Была рассчитана смета. Планировали, что три месяца содержания коек обойдется в 67500 р. Комитет постановил открыть лазареты в Рогачеве на 200 мест в помещении семи-

нарии и в Могилеве на 150 мест в Дворянском доме. Через членов правления решили ходатайствовать перед Главным комитетом Земсоюза о выделении средств, оборудования и медикаментов. Представитель гомельского земства М.М. Хорошунوف попросил выделить средства на постройку в Гомеле заразного барака на 50 коек. На эти нужды комитетом было выделено 5000 р. В конце заседания были заслушаны различные сообщения и ходатайства к комитету, которые были приняты к сведению. На заседании 15 сентября рассматривались вопросы о выделении средств на закупку оборудования для медицинских учреждений. Председатель комитета сообщил, что, будучи в Москве, ходатайствовал перед Главным комитетом ВЗС о выделении средств для оборудования 350 коек в Могилеве и Рогачеве. Также он просил выделить средства по просьбе председателя оршанской уездной управы В.И. Андрианова на содержание 80 коек в лазаретах, созданных в казенных винных складах в Орше и при гвоздильном заводе в селе Барань. Эти ходатайства были удовлетворены [6, с. 56-61].

Таким образом, с осени 1914 г. Могилевский губернский комитет Земсоюза организовал большое количество коек в лазаретах и госпиталях для больных и раненых воинов. В разных источниках приводятся различные данные о числе оборудованных коек и медицинских учреждениях. По данным брошюры "Список госпиталей, состоящих на учете Всероссийского земского союза на 1 февраля 1915 г." в Могилевской губернии были оборудованы лазареты в 29 населенных пунктах с количеством 1344 койки [7, с. 88-91, 258]. Согласно данным журнала "Вестник могилевского земства" к июлю 1915 г. в Могилевской губернии под началом Земского союза работали 25 различных медицинских учреждений с 1281 оборудованной койкой [8, с. 21]. Материалы из фонда А.И. Шингарева Российского государственного исторического архива дают цифру в 1487 оборудованных коек в медицинских учреждениях на 1 мая 1915 г. [9, л. 9].

Назовем все населенные пункты, приведенные в "Списке учреждений, состоящих на учете Всероссийского земского союза на 1 июня 1915 г.", в которых находились различные медицинские учреждения. В Могилевском уезде 2 лазарета работали в Могилеве, в местечках Княжицы и Бельниччи – по 1, в Быхове был организован 1 лазарет, в Гомельском уезде в местечке Ветка был создан 1 лазарет, а в Гомеле – 4 лазарета, в местечке Ново-Белица было 2 лазарета, в имении Носовичи – лазареты помещика Ф.К. Фаца и крестьян Носовичского попечительства, частный лазарет Н.Н. Герарда работал в селе Демьянка, в селе Прокоповка принимал на лечение солдат и офицеров лазарет помещика А.И. Лисовского. В селе Тереховка и в местечке Уваровичи также были лазареты. В Оршанском уезде были организованы лазареты в селе Барань, 3 лазарета в Орше, в местечке Рудня А.Д. Кузнецовой и в имении В.В. Хоментовской. В Рогачевском уезде были открыты в Рогачеве 5 лазаретов. В Сенненском уезде лазареты работали в Сенно и местечке Черее [10, с. 120-121]. Общее число коек на 1379 пациентов.

Санитарно-медицинские учреждения испытывали острую нужду в медицинских кадрах. По постановлению Могилевского губернского комитета срочно решено было организовать краткосрочные курсы для подготовки санитаров и сестер милосердия в Могилеве и уездных городах. Также следовало принять меры противоэпидемической борьбы в губернии [11, с. 3].

В целях борьбы с заразными заболеваниями, вспышки которых предполагались на весну 1915 г., Могилевским губернским комитетом решено было неза-

медлительно приступить к устройству инфекционных отделений. 4 февраля 1915 г. состоялось заседание губернского комитета. На заседании присутствовали помимо членов комитета представитель Верховного начальника санитарной и эвакуационной части в Могилевской губернии и губернатор А.И. Пильц. На заседании рассматривались вопросы по устройству инфекционных отделений. По поступившим предложениям от уездных земств предполагалось построить в Могилеве инфекционное отделение из 4 барakov на 100 мест, в Рогачеве – 1 барак на 40 мест, в Быхове – 1 барак на 15 мест. После выступления докладчиков и обсуждения всех предложений решено было строить в Могилеве инфекционные баракы на 100 мест, в Рогачеве – 2 баракы на 50 коек, в Быхове – 1 на 25 мест, в Орше – 2 баракы на 50 мест с дезинфекционными камерами, кухнями, прачечными при них. Правлению комитета было поручено ходатайствовать перед Главным комитетом Земского союза об отпуске необходимых средств, а также просить о высылке дезинфекционных камер и 3 санитарных карет. По расчетам смета на оборудование инфекционных отделений составила 117925 р. По телеграфу в Главный комитет было сообщено о принятых постановлениях. Главный комитет ВЗС их поддержал. Он направил просьбу в Совет министров, на заседании которого 17 февраля в ассигновании было отказано. Поэтому финансирование теперь полностью зависело от средств ГК ВЗС. На заседании губернского комитета 24 февраля решено было командировать Ф.Я. Хоментовского в Москву в Главный комитет для поддержания ходатайства о выделении средств. На первое время было решено закупать все необходимые материалы для строительства барakov за свой счет [12, с. 3-4]. В начале апреля правление Могилевского губернского комитета получило по телеграфу уведомление из Главного комитета ВЗС от князя Г.Е. Львова. На постройку заразных барakov и обустройство инфекционных отделений в Могилеве, Рогачеве, Быхове и Орше Земсоюзом выделялось 117925 р., в том числе для Могилева 53000 р. Авансом было выслано 50000 р. [13, с. 4].

Могилевский губернский комитет взял на себя заботу об оказании помощи семьям, в которых кормилицы были призваны из запаса на войну либо после возвращения с фронта потеряли трудоспособность. В основном в бедственном положении, несмотря на некоторую помощь со стороны государства, оказались семьи приказчиков, ремесленников и других служащих. Могилевское земское собрание ассигновало 3000 р. для выдачи пособий таким семьям [14, с. 5].

Еще одним важным направлением деятельности Могилевского губернского комитета была забота о беженцах. В начале 1915 г. из польских губерний на восток потянулись вереницы беженцев. Первоначально их было немного. Но летом их поток увеличился. Сотни тысяч беженцев с вещами, домашним скотом двигались по нескольким направлениям через белорусские губернии на восток, в глубь страны, создавая большие трудности местным и военным властям. Беженцы нуждались в питании, медицинском осмотре, ночлеге. Они размещались в лесах, в полях под открытым небом, в уездных и губернских городах, особенно вблизи железнодорожных станций.

С лета 1915 г. ВЗС стал помогать беженцам. По “Положению об обеспечении нужд беженцев” оказание помощи беженцам кроме МВД, Главноуполномоченных по устройству беженцев, губернаторов возлагалось также и на земства [15, с. 1]. Князь Г.Е. Львов по телеграфу предложил губернскому комитету в Могилеве разработать план мероприятий по оказанию помощи беженцам. Такой план был разработан и обсужден на заседании комитета 1 июля 1915 г. Решили

создать в Могилевской губернии питательные пункты, чайные, амбулатории для осмотра беженцев, инфекционные отделения. Особое внимание следовало уделить железнодорожным станциям в Могилеве, Рогачеве, Орше, Жлобине, через которые транзитом следовали беженцы [15, с. 3-4].

Губернский комитет организовывал различные учреждения для оказания помощи беженцам, которые двигались по шоссейным, грунтовым и проселочным дорогам губернии. Их путь проходил через Рогачевский, Быховский, Чериковский, Климовичский уезды по направлению населенных пунктов: Дворец, Рогачев, Годиловичи, Довск, Ректа, Пропойск, Чериков, Кричев, Селец. Также готовился второй путь следования беженцев на севере губернии: через уезды Сенненский, Оршанский, Горецкий по направлению населенных пунктов Бобр, Словяны, Толочин, Коханово, Орша, Дубровно, Козьяны и Ляды с устройством врачебно-питательных пунктов. 26 августа состоялось экстренное заседание губернского комитета ВЗС с участием уездных предводителей дворянства и председателей земских управ Сенненского, Оршанского, Горецкого, Рогачевского, Быховского, Климовичского уездов. Общее собрание признало необходимым создать общегубернскую хозяйственную организацию, для того чтобы направлять и заведовать создаваемыми питательными пунктами, снабжать их довольствием, оборудованием, заниматься питанием беженцев, их скота, также создавать амбулатории и обеспечивать их медицинским персоналом, оборудованием, устраивать по пути следования беженцев кузницы [15, с. 3-4].

Массовое движение беженцев через Могилевскую губернию началось в конце июля – начале августа 1915 г. Велся учет беженцев. В основном данные поступали от врачебно-питательных пунктов железнодорожных станций. Например, через питательно-сортировочный пункт станции Жлобин проследовало с 25 июля по 31 июля 14689 беженцев, из которых 12700 получили помощь от губернского комитета. С 1 по 15 августа проследовало 45000 беженцев. Через станцию Орша с 13 июля по 7 августа проследовало 24900 беженцев, через станцию Могилев с 7 по 12 августа – 2000 беженцев, с 12 по 25 августа – 12000 беженцев [16, с. 12-13, 78].

Многие беженцы по разным причинам не были перемещены в глубь России и оставались в прифронтовых губерниях. Такие были и в Могилевской. На протяжении 1916 г. учреждения, созданные Могилевским губернским комитетом, оказывали помощь беженцам. На 1 марта 1916 г. их было зарегистрировано в губернии 150000 человек, из которых к 1 апреля в губернии остались только 63796 человек (в Могилеве – 2075 человек). В 6 уездах губернии были созданы сети питательных, фельдшерских, врачебных пунктов, больницы, бани, прачечные, школы, мастерские для помощи беженцам. Всего около 40 учреждений [17, с. 52, 54]. Детские приюты работали в Могилеве в р-не Гребенево, Рогачеве и Черикове. Питательные пункты были в местечке Бельнич, деревне Говяды, Шклове, в селах Добруша и Терюхи, деревнях Макеевка, Прибор, Титенки, Якубовка, имении Макеевка (Гомельский уезд), два в Орше, по одному в Чаусах и Черикове. Различные медицинские пункты, амбулатории, больницы находились в местечке Бельнич, деревне Говяды, селе Годиловичи, Черикове [18, с. 166-180].

Губернии, присоединившиеся к Земскому союзу, ассигновали на различные нужды, вызванные войной, Главному комитету денежные средства. Также местные губернские комитеты выделяли средства на внутренние нужды создаваемых

учреждений. По данным анкет, которые поступили в Главный комитет из губернских, губернский комитет на момент 1916 г. ассигновал 269864 р. для различных нужд [19, с. 61].

Заключение

Таким образом, могилевское губернское земство поддержало начинание московского земства о создании Всероссийского земского союза помощи больным и раненым воинам. Организационно оформившись, губернский комитет незамедлительно приступил в августе 1914 г. к исполнению одной из приоритетных задач союза – организации санитарно-медицинских учреждений для больных и раненых воинов.

Чтобы понять, какой масштаб работы был проделан губернским комитетом, следует привести общие цифры по Земскому союзу, белорусским и другим губерниям. По данным, представленным на съезде ВЗС 12 марта 1915 г. в докладе о деятельности Главного комитета, к 1 февраля 1915 г. в районах внутренней эвакуации (вне фронта) было оборудовано 143829 коек (171519 коек вместе с фронтом) [20, с. 41]. Как было сказано выше, на 1 февраля 1915 г. в Могилевской губернии было оборудовано 1344 койки для больных и раненых воинов. Таким образом, это составляет почти 1% от общего числа коек. Больше всего оборудовано коек было в Воронежской губернии – 6453, а меньше всего в Вольнской – 81 и Олонекской – 226 коек соответственно [7, с. 258]. На наш взгляд, Могилевская губерния внесла посильный вклад в организацию помощи больным и раненым воинам, т. к. из-за прифронтового положения здесь в первую очередь проводились реквизиции материально-технических и людских ресурсов для фронта. В 1915 г. губерния входила в состав тыла Северо-Западного (с августа 1915 г. Западного) фронта. Воронежская же губерния была расположена в глубоком тылу, далеко от фронта. Она не испытывала больших нагрузок и, находясь в черноземной полосе Российской империи, была более богаче в материальном отношении и располагала большими ресурсами. К тому же в глубоком тылу по плану должны были располагаться стационарные медицинские учреждения для лечения и выздоровления солдат и офицеров. Поэтому здесь и создавалось больше коек. Если сравнивать работу с другими белорусскими губерниями, то по данным из фонда Российского государственного исторического архива на 1 мая 1915 г. в Могилевской губернии было оборудовано 1487 коек, тогда как в Витебской губернии числилось 740 оборудованных коек, а в Минской 662 койки для больных и раненых воинов [9, л. 9]. Большее количество коек объясняется тем, что комитет ВЗС в Витебской губернии не развернул бурную деятельность, а активнее здесь работал губернский комитет Союза городов. В Минской губернии располагались отделения военных ведомств, управления тыла фронта, военные резервы, как людские, так и материальные. Это осложняло работу губернскому земству.

Важным представляется сравнение деятельности Могилевского губернского комитета ВЗС с санитарно-медицинской деятельностью других организаций и ведомств. Здесь, прежде всего, выделим военно-санитарное ведомство, Российское Общество Красного креста (РОКК) и Союз городов. Военно-санитарное ведомство к 1 января 1916 г. организовало около 160000 коек для больных и раненых воинов [21, с. 11]. Союз городов к 1 ноября оборудовал 174442 койки в городах России (в Москве – 74428, Петрограде – 25198, провинциальных городах – 55834, кавказских городах – 20162) [22, с. 62]. РОКК на 1 января имел на фронте 44600, а в лазаретах в тылу 61247 оборудованных коек [23, с. 63]. На

фоне цифр ВСГ, РОКК и военно-санитарного ведомства 1487 коек (май 1915 г.), оборудованных в Могилевской губернии, является довольно высоким показателем, тем более что в ближайшем тылу Западного фронта не планировалось создание большого числа стационарных коек. В белорусских губерниях медицинские учреждения представляли собой фильтры, где временно размещались больные и раненые воины и долго здесь не задерживались, особенно тяжелораненые и инфекционные больные. Их направляли в стационарные медицинские учреждения во внутренние губернии России через крупные распределительные центры, такие как Москва, Харьков, Петроград, Орел, Курск.

Для представления масштабов работы губернского комитета по оказанию помощи беженцам следует привести для сравнения данные о деятельности основной организации, занимающейся оказанием помощи беженцам. Это Комитет ее императорского высочества Татьяны Николаевны (Татьянинский комитет). Летом-осенью 1915 г. отделения Татьянинского комитета в Могилевской губернии содержали 2 бюро труда, 2 аптеки, 2 амбулатории, 5 больниц, 1 чайную, склад белья и обуви, субсидировали 2 приюта и 3 учебных заведения [24, с. 137]. В Могилеве работал питательный пункт, 4 столовых и 5 приютов. Рогачевское уездное отделение открыло столовые в Довске, Годиловичах и Дворцах. В Рогачеве с августа по октябрь было выдано 660000 порций еды беженцам [16, с. 92]. Ассигнования, выделяемые комитету в Могилеве, были большие. В 1915 г. это 398000 р., а в 1916 г. – 512000 р. [25, с. 82]. Мы не имеем данных о количестве беженцев, которым была оказана помощь губернским комитетом ВЗС и Татьянинским комитетом в общем по губернии. Количество организованных ими учреждений было примерно равным. Но Татьянинский комитет был создан и занимался именно помощью беженцам. Земский союз первоначально не ставил для себя такую задачу. Она появилась лишь тогда, когда летом 1915 г. в самый пик беженского движения государственные организации и военные власти не справлялись с работой и обратились к союзу. Работа губернских организаций заключалась лишь в оказании временной помощи беженцам и перемещении их дальше в глубь Российской империи. Земский союз не имел возможности выделять большие средства губернским комитетам. И он уступал в масштабах работы Татьянинскому комитету. Но оказанная помощь Могилевским губернским комитетом тысячам беженцев в 1915 – 1916 гг. является существенным вкладом в общее дело помощи беженцам по всей России.

СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ

1. **Загряцков, М.** Всероссийский земский союз / М. Загряцков // Земское дело. – 1915. – № 2. – С. 91–103; См. также: Всероссийский земский союз / Иногородняя хроника // Вестник могилевского земства. – 1914. – № 15. – С. 90–92; **С.В.** История возникновения Всероссийского Земского Союза / С.В. // Вестник могилевского земства. – 1915. – № 8. – С. 12–15; **Погребинский, А.П.** К истории союзов земств и городов в годы империалистической войны / А.П. Погребинский // Исторические записки. – М., 1941. – Т. 12. – С. 39–60.
2. **С.В.** История возникновения Всероссийского Земского Союза / С.В. // Вестник могилевского земства. – 1915. – № 8. – С. 12–15.
3. **Слобожанин, В.П.** Земское самоуправление в Беларуси (1905 – 1917 гг.) / В.П. Слобожанин ; под науч. ред. академика Н.Г. Никитенко и В.П. Изотко. – Минск : ИООО “Право и экономика”, 2003. – 168 с.
4. Журнал заседания Могилевского Губернского Комитета Всероссийского Земского Союза помощи больным и раненым воинам – 16 августа 1914 г. // Вестник могилевского земства. – 1914. – № 15. – С. 73–79.

5. Личный состав учреждений Всероссийского земского союза. (На 1 ноября 1916 г.) / Всероссийский земский союз. – М., 1916. – 118 с.
6. Заседания могилевского губернского комитета Всероссийского земского союза помощи больным и раненым воинам (1 сентября 1914 г. и 15 сентября 1914 г.) // Вестник могилевского земства. – 1914. – № 18 – 20. – С. 56–63.
7. Список госпиталей, состоящих на учете Всероссийского земского союза. (На 1-ое февраля 1915 года) / Всероссийский земский союз. Отдел эвакуации. – М., 1915. – 258 с.
8. Могилевский отдел Всероссийского земского союза // Вестник могилевского земства. – 1915. – № 9. – С. 20–23.
9. Записки о деятельности Земского союза по организации врачебно-санитарной помощи армии, по обеспечению солдат одеждой, бельем, обувью. Здесь же ведомости госпиталей и коек, находящихся в ведении Всероссийского земского союза (Машинописные копии). [1915 – 1916] // Российский государственный исторический архив (РГИА). – Фонд. 1090. – Оп. 1. – Д. 21.
10. Список госпиталей, состоящих на учете Всероссийского земского союза. (На 1-е июня 1915 года) / Всероссийский земский союз. – 2-е изд. – М., 1915. – 430 с.
11. Местные известия // Могилевский вестник. – 1915. – 15 февраля. – С. 3.
12. **Н.К.** К вопросу об устройстве губернским комитетом Всероссийского земского союза помощи больным и раненым воинам заразных барачков в Могилевской губернии / Н.К. // Могилевский вестник. – 1915. – 8 марта. – С. 3–4.
13. Местные известия // Могилевский вестник. – 1915. – 8 апреля. – С. 4.
14. Задача Могилевского губернского земского комитета по оказанию помощи семьям, призванным на войну // Могилевский вестник. – 1915. – 7 марта. – С. 5.
15. О положении дела по оказанию помощи беженцам (По списку № 23) // Доклады Губернской Земской управы и Журналы Земского Собрания и подготовительных комиссий. – Могилев на Днестре : Типолитография Я.Н. Подземского, 1915. – С. 1–5.
16. **Лапановіч, С.Ф.** Уздел Усерасійскага земскага саюза і саюза гарадоў у аказанні дапамогі бежанцам у беларусі (1914 – 1917 гг.) / С.Ф. Лапановіч // Беларускі гістарычны часопіс. – 2007. – № 6. – С. 9–17; **Лапановіч, С.Ф.** Дзейнасць дзяржаўных і грамадскіх арганізацый па аказанні дапамогі бежанцам у Беларусі ў гады Першай сусветнай вайны (1914 – кастрычнік 1917 г.) / С.Ф. Лапановіч. – Мінск : Акад. МУС, 2010. – 127 с.
17. Список организаций ведающих дело помощи беженцам. На 1 мая 1916 г.: Выписка I. Европейская Россия / Всероссийский земский и городской союзы. Отдел по устройству беженцев. – М., 1916. – 158 с.
18. Справочник об организациях и учреждениях, оказывающих помощь беженцам. – Пг., 1916. – 642 с.
19. Ассигнования губернских и уездных земств на нужды, вызванные войной. – М., 1916. – 215 с.
20. Обзор деятельности Главного комитета 1 авг. 1914 г. – 1 февраля 1915 г.: Представлен Собранию уполномоченных губернских земств 12 марта 1915 г. / Всероссийский земский союз помощи больным и раненым воинам. – М., 1915. – 411 с.
21. Краткий очерк деятельности Всероссийского земского союза. Январь 1916 г. / Главный комитет Всероссийского земского союза. – М., 1916. – 52 с.
22. Очерк деятельности Всероссийского союза городов в 1914 – 1915 гг. – М., 1916. – 239 с.
23. **Ерошенко, А.П.** Россия в Первой мировой войне (1914 – 1918 гг.): Военно-санитарная деятельность Российского Общества Красного креста / А.П. Ерошенко, А.А. Черкасов // История и историки в контексте времени. – 2010. – Вып. 7. – С. 60–72.
24. **Бабков, А.М.** Беженцы в Белоруссии в годы Первой мировой войны (1915 – 1916) / А.М. Бабков // Гістарычная навука і гістарычная адукацыя ў Рэспубліцы Беларусь : у 2 ч. – Мінск, 1994. – Ч. 1. – С. 131–138.
25. Бабкоў, А.М. Бежанцы на Гомельшчыне ў гады Першай сусветнай вайны / А.М. Бабкоў // Гомельшчына: старонкі мінулага: Нарысы / Гомел. дзярж. ун-т. імя Ф. Скарыны і інш.; [рэдкал.: Р.Р. Лазько і інш.]. – Вып. 2. – Гомель, 1996. – С. 78–83.

Поступила в редакцию 20.06.2012 г.